
 

 

UNIVERSITÁ DEGLI STUDI DI BARI 

COMITATO PARI OPPORTUNITÁ 
 

Verbale della riunione del Comitato Pari Opportunità 

-  seduta del 2 novembre 2009 – 

 

Il giorno 2 novembre 2009, alle ore 9.00 presso il Laboratorio di Pedagogia Sperimentale 

della Facoltà di Scienze della Formazione, sito al 3° piano - Palazzo Ateneo, si è riunito il 

Comitato Pari Opportunità. 

Risultano: 

  P A AG 

1. Prof.ssa DISTASO Grazia X   

2. Prof.ssa CALEFATO Patrizia X   

3. Prof.ssa CARRERA Letizia X   

4. Prof.ssa GIORGIO Luisa Anna Maria X   

5. Prof.ssa SANTELLI Luisa X   

6. Prof.ssa ZACCARO Giovanna   X 

7. Dott.ssa ALLEGRETTI Marisa X   

8. Avv. ANTUOFERMO Cecilia X   

9. Dott.ssa CARNIMEO Generosa X   

10. Dott.ssa DE LEO Silvana X   

11. Dott.ssa LONGO Rosanna X   

12. Dott.ssa PETRUZZELLI Valeria  X   

13. Sig.na     

14. Sig.na     

15. Sig.na     

16. Sig.na     

17. Sig.na     



18. Sig.na     

Risulta presente Elisa Perrino, facente parte della Componente studentesca del Comitato, 

designata ai sensi degli artt. 29 Statuto di Ateneo e 34 Regolamento Generale di Ateneo dal 

Consiglio degli Studenti e in attesa di decreto di nomina.  

E' altresì presente, per la segreteria amministrativa del Comitato Pari Opportunità, la 

dott.ssa Felicia Baldi. 

Verificata la presenza del numero legale si procede alla discussione del seguente ordine 

del giorno: 

1. Lettura ed approvazione verbale della seduta precedente; 

2. Audizione dott.ssa Dicorato – mostra Hijab; 

3. Comunicazioni; 

4. Bilancio – ricognizione fondi e nuovi impegni di spesa; 

5. Nomine coordinatrici dei gruppi di lavoro; 

6. Cooperazione ufficio della Consigliera di Parità della Regione Basilicata; 

7. Varie ed eventuali. 

 

Punto 1: Lettura ed approvazione verbale della seduta precedente; 

Distaso dà lettura del verbale della seduta precedente; il Comitato lo approva 

all'unanimità. 

Punto 2: Audizione dott.ssa Dicorato – mostra Hijab; 

Calefato introduce Dicorato, curatrice della mostra Hijab – il corpo velato e informa di 

aver letto il concept, visionato le immagini della mostra e di aver pensato di proporla al 

Comitato. 

Dicorato spiega che “hijab” è il termine usato anche nel Corano per indicare il velo che le 

donne dovrebbero indossare.  

La mostra “Hijab – il corpo velato” realizza, prediligendo il punto di vista filosofico e 

sociale a quello religioso, un percorso nel mondo dell’arte incentrato sulla visione e 

interpretazione che gli artisti hanno dato del velo e della donna velata, sull'effetto di 



fascinazione che questa immagine induce nell'immaginario artistico, nonché sulla visione 

metaforica del velare e del nascondersi attraverso ogni forma di copertura. 

Dicorato informa che la mostra si articola in tre parti:  

I sezione: “La donna araba nella visione dei pittori orientalisti”, excursus storico sul tema 

attraverso una serie di opere di pittori e fotografi orientalisti italiani, francesi, inglesi e 

americani che parte dalla seconda metà dell’800 fino a giungere all’epoca contemporanea.  

 

II sezione: “L’hijab, tra tradizione e integrazione”, opere contemporanee di artisti e fotografi 

italiani ed artiste islamiche che affrontano l’argomento “velo” con un taglio 

prevalentemente femminile, evidenziandone gli aspetti controversi che riguardano sia la 

sofferenza di una condizione segregativa che l’ironia di questa stessa condizione espressa 

con accenti poetici. 

 

III sezione: “De rebus velatis o  limit/azione del velo”,  completamento del percorso attraverso 

una serie di opere che affrontano l’idea del velo in termini più concettuali attraverso 

istallazioni , video e foto ecc. 

 

Considerando l’argomento così importante e attuale, Dicorato riferisce di aver pensato di 

rivolgersi al Comitato Pari Opportunità dell’Università di Bari perché ne promuova la 

realizzazione, chiedendo al Comune di Bari di patrocinarla e di rivolgersi eventualmente 

alla Regione Puglia perché la cofinanzi nell’ambito del “Programma delle Attività 

Culturali per il triennio 2010/2012 ai sensi dell’art. 14 della L.R. 6/04“ (deliberazione della 

G.R.  23/06/2009 pubblicata sul BURP n. 107 del 14/07/2009). 

Santelli chiede  maggiori informazioni sui costi della mostra. 

Dicorato informa che l’importo dei fondi necessari è da lei stimato nella misura 

approssimativa di 150/200.000,00 euro e che gran parte di questi sono da imputarsi 

all’assicurazione e al trasporto delle opere. 

 Calefato rileva che la mostra potrebbe essere l’occasione per organizzare una serie di 

incontri di approfondimento non solo sul tema specifico della donna velata, ma anche, in 

una prospettiva più ampia che questa mostra è idonea a evocare, sulla violenza perpetuata 



in varie forme e contesti sul corpo delle donne. Riferisce quindi che in queste occasioni 

ritiene opportuno invitare personalità di spicco, quali, in particolare, la scrittrice e 

sociologa Fatema Mernissi, docente all'Università Mohamed V di Rabat, per poi valutare 

l’opportunità di estendere l’invito ad altre personalità, anche straniere. 

Giorgio si esprime a favore e propone di chiedere all’ Almateatro di Torino di realizzare in 

Università una replica dello spettacolo “Chi è l’ultima?”, spettacolo che, partendo dal tema 

delle mutilazioni genitali femminili, vuole essere occasione di riflessione sul senso di 

inadeguatezza, sulle pressioni ed i condizionamenti che le società esercitano sul corpo femminile in 

Occidente e nei Paesi Africani.  

Santelli propone di intitolare la mostra “Hijab - il corpo velato: immagini e riflessioni” e 

chiede a Dicorato di predisporre due versioni della mostra con i rispettivi piani finanziari: 

1. progetto completo; 

2. progetto ridimensionato. 

Il Comitato delibera: 

1. di incaricare  Giorgio perché assuma tutte le informazioni in merito allo spettacolo; 

2. di incaricare Calefato perché curi i rapporti con la dott.ssa Dicorato e 

3. di attendere che quest’ultima provveda a far pervenire le due ipotesi di progetto con 

relativi preventivi di spesa per deliberare in merito alla presentazione della mostra agli 

Enti (Comune e Regione).  

Alle ore 10.00 entra Antuofermo e alle ore 10.25 entra Perrino. 

Punto 3: Comunicazioni; 

Distaso informa che : 

 la Federazione Italiana Donne Arti Professioni Affari “FIDAPA” organizza un 

seminario sul tema Dalla finanza rampante alla finanza responsabile. Il ruolo della donna 

il 5 novembre 2009 presso l’Aula Magna della Facoltà di Economia; Giorgio, cui 

viene chiesta la disponibilità a partecipare in rappresentanza del Comitato, 

acconsente; 

 la prof.ssa Fabrizia Somma leggerà una lettera di saluto dell'UniCpo  in occasione 

della presentazione dell'Osservatorio sugli studi di genere, parità e pari  



opportunità, in programma a Roma, Campidoglio per il  5 novembre p.v.; 

 la Conferenza Nazionale dei Comitati Pari Opportunità  delle  Università Italiane è 

sta convocata a Pisa in data 10  novembre p. v.;  

 Colafrancesco, ringraziando dell’attenzione che il Comitato ha riservato 

all’iniziativa promossa dal Centro Interdipartimentale in ricordo di Simone Weil,  

gradirebbe che una rappresentante del Comitato porgesse il saluto dello stesso 

all’apertura dei lavori del Convegno dell’11 novembre p.v.; il Comitato incarica 

Calefato; 

 è stato concordato per studenti, personale docente, tecnico amministrativo e 

collaboratori linguistici della nostra Università una riduzione del costo del biglietto 

di ingresso, da euro 30,00 a euro 23,00, per lo spettacolo "Donna non rieducabile", 

dedicato ad Anna Politkovskaja, interpretato da  Ottavia Piccolo e in programma  

presso il Teatro Piccinni di Bari il 13 novembre p.v., con repliche il 14 e il 15 e che ci 

si rivolgerà all’Area Servizi Sociali e all’Ufficio per le Relazioni con il Pubblico, 

perché ne diffondano ampiamente notizia; 

 la Cooperativa Libera Stampa editrice del periodico “noidonne”, al fine di 

valorizzare l'ironia e la comicità femminile sui temi della politica, dell'attualità, del 

costume e della cultura, ha bandito un Concorso di vignette e micro-racconti (“Note 

satiriche”- Primo Premio Noidonne di satira anno 2009/2010). 

 

Punto 4: Bilancio – ricognizione fondi e nuovi impegni di spesa; 

Distaso ricorda che con lettera prot. n. 8087 del 2 febbraio 2009 il Consiglio di 

Amministrazione ha stanziato 25.000,00 euro per le attività del CPO e che le spese finora 

sostenute dal Comitato sono riportate nello schema che si allega (All. 1). 

 

Punto 5: Nomine coordinatrici dei gruppi di lavoro; 

Distaso dà lettura dei Gruppi di lavoro del Comitato : 

1. Web site: Allegretti, De Leo e Diaferia (tecnico informatico); 

2. Salute e Benessere: Allegretti, Carnimeo, Giorgio, Longo; 

3. Organismi di Parità, Codici e Linguaggio: Allegretti, Antuofermo, 
Calefato, Distaso, Giorgio, Santelli; 



4. Disabilità: Allegretti, Antuofermo, Carnimeo, De Leo, Giorgio; 

5. Qualità del lavoro: Carrera, Giorgio, Semeraro; 

6. Politiche di welfare (Telelavoro): Allegretti, Calefato, Carrera, Giorgio, 
,Perrino.  

7. Rapporti con il Centro Interdipartimentale: Zaccaro e  Santelli. 

Giorgio propone di riunire in un solo gruppo Qualità del lavoro e Politiche di welfare, data 

l’affinità tra le competenze. 

Santelli e Carrera dissentono e segnalano che tematiche quali il telelavoro  sono di 

competenza del Gruppo Qualità del lavoro . 

Il Comitato delibera di non unificare i due Gruppi e di rimarcare la competenza del 

Gruppo Qualità del lavoro in materia di telelavoro.  

Il Comitato decide all’unanimità di  nominare le Coordinatrici dei Gruppi di lavoro: 

1. Web site: Allegretti; 

2. Salute e Benessere: Carnimeo;  

3. Organismi di Parità, Codici e Linguaggio: Calefato; 

4. Disabilità: Antuofermo; 

5. Qualità del lavoro e Telelavoro: Giorgio;  

6. Politiche di welfare: Carrera; 

7. Rapporti con il Centro Interdipartimentale: Zaccaro;  

Chiedono di far parte dei gruppi: 

 Salute e Benessere: Antuofermo; 

 Qualità del lavoro e Telelavoro: Petruzzelli ,Allegretti e Antuofermo; 

 Rapporti con il Centro Interdipartimentale: Giorgio. 

Il Comitato è favorevole. 

 

Punto 6: Cooperazione ufficio della Consigliera di Parità della Regione Basilicata; 

Santelli informa di essere entrata in contatto con la Consigliera di Parità della Regione 

Basilicata, dott.ssa Anna Maria Fanelli, che si è dichiarata disponibile a instaurare rapporti 



di collaborazione con il Comitato. 

A tal fine, Santelli propone di invitare la Consigliera per un’audizione, in maniera da 

avere uno scambio di notizie in merito a rispettivi progetti e iniziative. 

Il Comitato è d’accordo. 

Punto 7: Varie ed eventuali; 

1. Giorgio informa che varie Associazioni di donne (Centro di Documentazione e Culture 

delle Donne, Undesiderioincomune e altre), riunitesi nel Coordinamento Donne e potere, 

stanno organizzando due eventi:  

1. 20 novembre p.v., un incontro pubblico con il Sindaco e con le rappresentanze 

istituzionali, politiche e sociali, durante il quale verranno prospettate analisi e 

istanze delle donne di Bari; 

2. 27 novembre p.v., un incontro che avrà come tema l’intreccio tra sesso, potere e 

corpi delle donne. 

Giorgio chiede al Comitato di patrocinare tali iniziative e contribuire attraverso la stampa 

di locandine e flyers.  

Il Comitato approva. 

2. Giorgio informa che è partita una raccolta di adesioni all’istanza di creazione a Bari di 

una Casa delle Donne; un luogo per le donne e delle donne, dove far circolare e rendere 

visibili la pluralità e le differenze dei saperi, delle idee e delle iniziative delle donne, 

ponendosi come riferimento fisico e simbolico per tutto il territorio. 

Giorgio propone al Comitato di supportare questa iniziativa contribuendo a diffonderne 

notizia e mettendo in rete un modello da compilare per posta elettronica. 

Santelli propone di far girare questa informazione attraverso la mailing-list  della nostra 

Università “Informo tutti”. 

Il Comitato delibera di aderire all’iniziativa ”Per una Casa delle Donne a Bari”e di 

chiedere autorizzazione a Spagnoletti per l’invio del link  attraverso la lista “Informo tutti”. 

3. Distaso comunica che la prossima riunione dell'Associazione UNICPO è convocata 

presso l’Università Roma Tre in data si terrà 13 novembre  p. v.; Allegretti e Carnimeo 

danno la loro disponibilità a partecipare. 



Il Comitato delibera di rimborsare le spese di viaggio attingendo dai propri fondi. 

3. Giorgio chiede di inviare una lettera di ringraziamento alla Presidente della 

Commissione delle Pari Opportunità Regione Puglia per aver stanziato 1.000,00 euro per il 

premio di laurea “Anna Politkovskaja”.  

Il Comitato è favorevole. 

4. Distaso ricorda che in data odierna, alle ore 16.00, presso il Salone dorato del Rettorato è 

stata convocata una riunione di Contrattazione. 

Allegretti e Antuofermo citano l’art. 6 del Regolamento del Comitato “Rapporti fra 

Comitato e Contrattazione Decentrata”, in base al quale “La sezione del Personale Tecnico 

Amministrativo del Comitato è titolare di autonomo potere d’iniziativa nelle materie 

oggetto di contrattazione decentrata. In particolare, spetta alla Sezione raccogliere dati e 

formulare proposte sulle problematiche concernenti l’organizzazione del lavoro, 

l’ambiente, l’igiene e sicurezza del lavoro, nonché i servizi sociali.   A tal fine 

l’Amministrazione è tenuta a fornire la documentazione necessaria e le informazioni 

relative alle misure da adottare per favorire Pari Opportunità nel lavoro e nello sviluppo 

professionale”.    

Antuofermo ricorda che il Comitato, nel suo precedente mandato, ha ottenuto di essere 

annoverato tra i destinatari non solo dell’o.d.g. delle riunioni di Contrattazione, ma anche 

delle relative documentazioni. 

Giorgio rileva che solo un’informazione completa permette al Comitato di poter valutare 

se partecipare, formulare e raccogliere proposte, far pervenire osservazioni. 

Antuofermo fa notare che la documentazione attinente al tema dei servizi sociali, previsto 

tra i punti all’o.d.g. della riunione odierna, non è sta inviata al Comitato. 

Antuofermo e Allegretti propongono di chiedere ufficialmente l’invio al Comitato di ogni  

documentazione sui punti che sono d’interesse del Comitato. 

Il Comitato è favorevole. 

5. Allegretti chiede autorizzazione a inserire sul sito del Comitato le notizie riguardanti i 

premi e i bandi indicati nelle comunicazioni. 

Il Comitato concorda. 

6. Santelli  segnala che il prossimo 12 novembre p.v. alle ore 17.00 a Bari, presso la Sala 

consiliare della provincia, l’Osservatorio Nazionale sulla salute della Donna - O.N.Da. che si 

occupa di tutte le principali patologie declinate al femminile, organizzerà una conferenza 



dal titolo Il tumore del seno:diagnosi precoce e trattamenti; chiede al Comitato di accordare il 

proprio patrocinio. 

Il Comitato concede patrocinio senza oneri di spesa. 

7. Distaso informa che il Centro Stampa di Ateneo non è in grado di provvedere a 

stampare i volumi “Salute e Benessere” a causa dei lavori di ristrutturazione dello stesso e, 

visto che ci vorrà tempo prima che il Centro Stampa possa riprendere a funzionare, 

propone di stampare gli atti di “Salute e Benessere” presso una tipografia esterna. 

Allegretti e Giorgio sono dell’avviso di aspettare la ripresa del servizio del Centro Stampa. 

Santelli ritiene opportuno non rinviare ulteriormente la stampa di detti Atti e di attingere 

dai fondi nella disponibilità del Comitato per provvedervi. 

Il Comitato delibera di stanziare all’incirca 680,00 euro per la stampa di 250 copie della 

pubblicazione “Salute e Benessere” presso tipografia esterna. 

8. Distaso, considerato il crescente impegno richiesto al Comitato per le Pari Opportunità e 

considerato che il Comitato è un Organo ausiliario dell'Università di Bari, al pari di altri 

organismi, quali ad es. il Nucleo di valutazione, sottopone all’attenzione del Comitato la 

questione più volte prospettata in merito all’opportunità di inoltrare agli Organi 

competenti richiesta di attribuzione di un gettone di presenza, per l'effettiva 

partecipazione delle Componenti e del personale di Segreteria alle sedute del Comitato. 

Santelli è dell’idea di utilizzare i fondi del Comitato per il pagamento del suddetto 

gettone.  

Calefato e Giorgio dissentono. 

Distaso ritiene che non sia il momento giusto per avanzare tale richiesta, viste le gravi 

difficoltà economiche in cui versa l’Università di Bari, come tutte le Università italiane. 

 Giorgio ricorda che il Comitato, nella prospettiva di veder riconosciuto l’impegno profuso 

nell’adempimento dei propri compiti, in data 20 maggio 2008, ha già deliberato di 

inoltrare richiesta in tal senso.  

Il Comitato conferma tale decisione. 

Il Comitato si riunirà venerdì 4 dicembre p.v. alle ore 9,00. 

Non essendovi altro da discutere, i lavori si concludono alle ore 12.00. 

 



La Segretario Verbalizzante     La Decana 

 

         

 


